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Relatório de Atividade do Civaia 99.

Intadução:
Na cxccução das atividadcs no ano dc 1999, O Consclho Indígcna c1o Yalc do Jar.an - Civaia,

tcm cnfrcntado ccrtas dificuldadcs cm rclação cntrc diicrffitcs porros indígcnas clo r,alc

do Jar..ari, por motivo do aumento da demanda, o Cilzia tem desenvoh-ido bastante.

Por outro lado, as urterpretações dos nossos conselheiros no uso das línguas que fãlamos

fbi o que epresentou dificuldade, isso não correspondeu, nossas explicações, isso

econteceu impossíveis acompanhamentos das nossas lideranças ao trabalho dos

coordcnadorcs cxccutiva clo Civaia'
Isso acontcccu tambóm, por motivo de distancia quc nosso tcrritório ó uma árca dc

dif'ícil accsso c as vezcs flossas lideranças tradicionars não fâam porn:guês, onde o
Civaja apcsar dc artrcular junto, mars e prescn'ação dc culturas clifcrcntcs ondc cÍrtrc os

povos tem respeitado muito.
,{.ssim, teve povos com dificuldade em corrigrr e ecompanhar de perto e tàlha dos seus

represen tafl te no mor-imen to.
Com tudo esta dificuldade chegamos final de 99, com nossos objetivos alcançada em

mcdia dc 90 % do nosso projcto, tazcndo funcionar conformc as comunidadcs acl-ram i1c

melhor este funci«tnxmentos.
Talvez para muitos não tcm sido sut'iciente ou quc não estcja claro, por isso vamos

apresentar com detalhes os rclatos abaixo:

Viagens realizadas.

As viagens reilizadas neste ano, fizemos em parceria com N{SF, PPT,{L e ouffos, por motivo
da distancia do Yale do Javari, c despcsa quc sai muito acima do planejamcnto do Civaia. os

mcmbros do Civaja, se destacam nas comunidaclcs, não somcntc p3ra t-azcr Articuleçào,
mas para ialar da situação de todos problcmas do Javari, quc cnvolvc as comunidadcs.

,\ssim, demonstramos os quadros e os obfetivos da viagem abaxo:

Data Equipe Acompanhante
(CIVAJA)

Obietivo da viagem Local (Aldeia)

os/01/ee
à

15/01./ee

MSF e CIVAJA Rosanete Ruf,rno Reis Supervisão e treinamento
dos AIS

Lameirão e São

Raimundo

a1ial /e9
a

t9 /a1, /99

CIVÂJ,{ Clovis Rufino Reis

Manoel Barbosa da

Silva, lideranças
Mayurunas e Marubo

Fazer roça na boca do rio
Pardo na tentxti\-a cie cnar
o Centro de Educação

Boca do
Pardo,
Sebastrão

Maronal

fl0
5ao

e

at /0t /ee
a

20/01/ee

Coordenadores
do Civaja

Todos Descensar e visitar suas

t-amílias e comunidades
Coniorme o
local de origem
dos
coordenadores

2s/ot /ee
a

t6/02/ee

Cívaja José Rufino Reis Articular iunto as

organrzações que

trabalham com as

medicinas tradicionais,

Tefé/Am, Vila
Surumu,/RR.



t

a

preYenção rie doença e o
funcionamento do DSEI
que iâ funcionam em
Roraima e menter eontato
Com associação de

ivÍulheres que trabalham
com reméciio caseiro.

26/Or /e9
a

01 /o? /gg

Civaja e MSF Rosanete Rufino Reis Supentsão e Treinamento
dos "I.S, época em que

agra\-ou r'ános suspeitas
de casos dc Tb.

Rro Itaquaí
N{assapê

05/03/ee
a

tt /03/ee

Civaja e PPTÂL Clovis Rutmo Reis Âpresentar porterla da

demarcação do Vale do

lavari e epresentar
também o proieto que
esteva sendo aprovado
_ ^l-
Pcra
f' L -\ Àl-l' Lü/Lonvenlo
com Civaia,
demonstramos desta
fbrma, o avanço e. a

r,,itória da luta da referida
orEantzaçáo.

Igarapé l-obo e

31. /lo Jaqurrana

t5/03/ee
à

17 /03/ee

Civaja Clovis Rufino Reis

E Darcy Duarte
Comapa

Participar da ciiscussào

par^ implantação do
DSEI. onde o Cir.aia
entrou com a proposta já

formulada pÀra cclebrar
convenl0 com a

FUNASA.

Manaus/Am

01/01/ee
a

04/a4/ee

Civaja e CTA Clovis Rufino Reis Implantação de projeto
para criação cle peixe em
qaiola para os ribeirinhos.

Ladârio/rio
Itaquaí.

18i04/ee
a

24/04/ee

Civaja Clovis RuFtro Reis

Darcy Duarte Comapa
Edilson Nunes Dias

Parucipar cla cliscussão

sobre a demarcação da

Tera indígena do Vale do

Javan, com os povos
indígenas Kulina e

Kanamary.

Eirutrepé/Arn

05e
o6/06lee

Civap Clovis Rufino Reis

Rosanete Rufino Reis

Participar cia ciiscussão

pa;a a tmplantação do
DSE.I.

BRÂSILIÂ/DF.

2t /06/ee
e.

02/07 /ee

Civaja Clovis Rufino Reis Partrcipar encontro de

Conselho da COIAB,
para progrãÍnat a Nf'archa

dos 500 ANOS, avaTiar

atrvidades da COIAB e

curso de lideranças.

Vila
Surumu,/RR

26/06/ee Civaia Iorge Oliveira Duarte Semináno sobre Política Rro t-



t

I

a

30/06/ee
inci{genista Janeiro/RJ

t7 /07 /ee

^
20 /07 /ee

Civaia. PPT,\L e

GTZ
Edilson Nunes Dias
Tumi NÍatis

Levar conhecimento para
as com,-rnidades indígenas

sobre a demarcação

Aldeia N[atis/rio
Ituí

Dia7 /ee
a

23/01/ee

Civaja Clovis Rufino Reis Discutir a cneção do
Comitê de Saúde

BR-ÀSrLrÀ/DF

14/08/ee

24/08/ee

Civaia, l\,{SF e

FNS
Eclilson Nunes I)ias AtencJimento

emergência.

de Massapê/rio
Tt-^' '.í

17 /0e /ee
à

2410e /ee

Civeja Clovis Rufrno Reis Participar encontro do
PDI e assinar o conr,ênio
com a FUNASA

Manaus
Brasília

e

no/1ítlc)c)v, t Lvl ,,

d

25i1,0/ee

Civaia Clovis Rufino Reis

N,{anoelBarbosa
Preparação par:'
Âssembléia extraordinána
do Civaja

Aldeia São

Sebastião/rio
Curuçá

Reuniões reâlizâdos

As reuniões que Civafa participou durante o aíro de 99, tbi manter contato
política e lr-:rarcz presença nos espaços que teve opoftunidade, onde os

reivindicou, o bem cster pera comunidadc indígenas, como tem chamado

atenção e definir o papel da organização, iunto a socicclade cnvolvente.

Civaja mosüa sua resistência, pcrantc publico, as vczes tcm dado

sugcstões nas reuniões que participou. Como no caso do convônio que

essume com organizaçãa govemamental. Esse ano aumentou a demanda

que não aconteceu nos últimos dois anos.

Data Equipe Participante/Civaia Obietivo Locai
27 /or/ee Civaja Coordenação Planejar o trabalho

clo ÂSASEVAJA
na comunidade

Sede do Civaia

au02/ee CivajalN{SF r- ^^-Á*^-;^\,(r(rtuLlrdLa(f Programar viagcm d
Loboe3l,eparcer
e N{SF

Scdc do Civaja

12/02/99 CivaialMSF' Coordenação Avaliar viagens,

apresentação q-le

planejamento e

estruturação do
Setor cie Saúcie na
parte política.

Sede do Cir-aja

r7 /02/9e Trazer estudantes
que esta\ram de

térias e peger
matenal pefi. à

comunidade.

Atalaia do Norte

2s/02/ee CIVA_JÂ e V/ÂTU CoordenaÇão Discuur projeto do
Centro de

N{anaus -AM



I

a

03/03/99

Educação e apoiar
mudança dos
Mayrruna e Kulina

Ltl03/ee Civa.je, FNS, MSF e
Secretaria de Saúde

Municipal

Coordenacão Pagamento dos

^ 
rc ^ nQET ^^- ^rIIJ L UJLL PALA V

Vale cl<,r lavan.

Sede do Civaja

L2/03/ee CivajaIÁSÂSEVAJA
e PPTAL

Coordenação Proieto do Centro
Educação e como
implantar proieto
de demarcaÇão.

Sede do Civaia

22/0s/ee Civaia/COIÂB/\X'A
TU

Coordenação trlaboração do
projeto do Centro
de Educação

Sede do Civaja

oe/M/ee Civaja/Museu
Alter do Chão

do coordenaÇão Repassar o museu

para os índros e

venda de artcsanato

Sede do Civaja

Ls/a4/99 CivajalNISF Coordenação Planejamento para
a assembléia dos
,{IS

Sede do Civaja

27 /04/ee Civaia Equipe do Civaia Avaliar e aprese.Írtar

equipe e projetos
em parceria coll1 o
Civaja.

Sede do Civaia

03/05/ee Civala/Càrnara dos
vereadores

Coordenação Discutrr sobre a

criaçáo da
secretaria de

assuntos indígenas
na prefeiture par^
âpresenter
propostes de

desenvolvimento

Càrnara
Vereadores

c-los

06a
07 /oslee

Civaja/Coiab/\Vatu
e NÍSI]

Coordenação Elaboração do
proieto de criação
do Centro cle

Educação e setor
de saúde do Civaia

Sede do Cii,aja

lla
t2/0s/ee

Civaia/COL\B/
PPTAL

Coordenação, Silvio e

Darcy
Planejamento do
CTA, atir,-idades da

equipe do Civaja e

projeto de aiuda cie

custo dos
membros.
Discussão sobre:
Demarcação, setor
de saúde, Centro de
Formação e

definição do curso
de computaÇão.

Sede do Civaia

t3/0s/99 Civaia Coordenação Definir: parcerias Sede do Civaja



t

metocioiogra de

trabalho, encontro
de avaliação e

plane!a.mento,
i- ^1,,";^ ,1^

auditoria ;rrtuel,
demarcação, cursos
de mecânica e

contabilidade e

propostâ do TDH
Ls/os/ee Civaja/C'lA Clovis,

Gonçalo
Rcnato c Dcfinição

implantação
projeto CTA
reunião com
ribeirinhos
det'inir
participação
comunidade.

do
e

OS

para
a

da

c^,.t^ Á^JLUL UU

Civaia/comunid
ade de Ladáno.

u /as/ee Civala Coordenação, ÂIS e

MIM
Chegada dos AIS
pàrà e assembléia.

Atalara do Norte

t8/05/ee Civaia Clovis, ÂIS e Benito . Etreamirrhar
AIS pzr:à

providenciar
documentacão
e procuração.

. Reuniào sobre
a permanência
clo Vice-
coordenador
do Civaja

Sede do Civala

§/as/ee CivajalMSF Clovis, Jorge
Femando

e Fazer pauta paÍe a
assembléia.
Discutir questões
logísticas.

Sede do Civaja e

escritório de

MSF

20/05/ee CivajalN{SF /AÍS/
FUNAI/FNS/ÂSÂ-
SEVATÂ

Coordenação Abertura da

assetnbléia dos ÂIS
HotelPalman

24/0s/ee CivajalMSF lArS/
F'UNÂI/FNS/ÂSA.
sEV,UÂ

Coordenação Escolha do
represeÍrtente do
setor de saúde e

encerramento da
assembléia.

HotelPalmafl

2s/05/ee Civaja Clovis, Jorge
Femando

e Assrnar o
recebimento da 2^

parcela do TDH

Tabatmga

26/0s/ee Civaja Coordeneção
lideranças Nfayuruna

Nomeação do AIS
pela lideran ça para
receber pelo PÂCS

Sede do Civaia,

M/06/e9 eCivaialMSF/FNS Clovis, Edilson e Ter mals Fundação
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Secretaria NÍunicipal
de Saúde

Rosanete pafilctpaçao no
conselho de saúde

do município,
planejar reuniões
sobre seniços de

saúde flas

comunidades
ribeirinhas e

indígenas.

Nacional
Saúde

de

01 a

oe/06/ee
Civaja e FNS-DF Clovis Encontro Nacional

do DSEI, pú^
tatar da dos

Distritos e

apresentação da

proposta p^ra o
DSEI do |avari

Fundação
Nacional de
Saúde em
Brasília

10/06/ee Civaia/PPTAI-/MSF Clovis Trouxe em mãos o
contrato do projeto
de

acompanhamento
da clemarcação e
encontro com N{SF
e Silvio conl à t1Õva

coordenadora
médica.

Brasíliz/N{anaus

t/06/e9 CivajalMSF Coordenação Reuniu-se púa
discutir sobre a

àt-taLçáo e últimos
anos de NÍSF no
Vale do lavan

Sede do Civaia

|s/06/99 Civaja/PPT/'J- Coordenação, Darcy,
Femando eJorge

Formar à

eoordenação
operacional para a

demarcação da
terra do !-ale do
Iavan

Sede do Civap

16/06/99 Civap Coordenação Estudar proposta
da FNS para a

elaboração do
proieto DSEI

Sede do Civaja

05/01/e9 Clzia Clovis Recebemos
comunicação de

entrada de

pescadores na ásee

do rio Curuçá, e

inicio do curso de

mecânica.

Sede do Civzia

06/07 /ee CivalalCOSAI Clovis e Femando Inicio
montagem

da
do

Sede do Civila



t

proieto do DSEI
13/06/ee Civaia Coordenação Encerramento do

curso de mecânica
Atalara clo Norte

ts/06le9 C.iueia"- . .,. Coordenação Avaliação das

atrr,-idades

desenvoividas até

iulho e cronograma
de atividades 99

Sede do Civa,a

28,29/07
a

$/a8/ee

Civaja/PPT,{L Coordenação,
Femando,

Jotg.

Darcy,
Proietos cle

atividades da

equipe opeizcional
cia demarcação.

Secle do Civaja

18/08/ee Civaja Clovis Àcompanhamento
do projeto de

crraçáo de alevtros
^^-,,-:l^J-(_l r l L(rltlutlrLlauL

ruDelrrnnâ
CTÂ

Ipelo

Comunidade
I.adâno

te/08/99 CivajalMSF/FNS/
FUNAI/PPTAL

Coordenação, Darcy e

Femando
Repasse da FUNAI
para FNS, inicio do
projeto do DSEI
Iavari.

Sede do Civala

3t/08/ee Civap (,oordenacao Discussão do perfii
do profissional
pÀra. o corpo do
DSE,I

Secie cio Civap

0r/0e/99 cnr,q.JAlPPT,{L Coordenação, Darcy e

Femando
Inicio do curso de

filmagem e

totogratia.
Âvaliacão das

auvidades do
proieto de

demarcação e

instruções para
contabilidade.

Sede do Civaja

06/0e/e9 CivajalMSF' Clovis Exposição de fbtos
rnclígenas dos

06/Setembro/99, Civaia participou da exposição de fotografia dos ndígenas
Marubo, e Yanomami, fbiografado pelo sãbastrão Salgado tcPrograma Índio
2000" realizado entre Coiab e médicos sem tronteiras, no Shoppurg ceÍrter no
Cenffo de Manaus.

09/Setembrcf99, Reunião da coordenação do CIV,{.JA, objetivo da reunião foi
viagem da equipe operacionalparzo Lobo e 31, como: abertura dos roçados nos

limrtes da dcmarcação; Viagem aBnsília, assinar o convênio com FUNASA para

implantação do DSEI, Valc do Javai.
13/Setembrc/99, Como foi acordado na reunião antenor, Jorge e Darq*
ptepÀrz viagem do lobo e 31, compÍaÍaÍn matenais necessários em Tabatinga



o \

pere coÍistrução das roçes e casa de apoio. Darc,v, r'iajou para lobo e 31, no dia

14/setembro/99, depois de Ter preparado todo equipamento.
l5/Setembrc/99: Civaja anunciou para todas comunidades alertando a previsão
do V Encontro de liderança dos lideres indígenas que acontecerá em São

Sebastião, para próximos mês. Uma das preocupação da coordenação do Civala,

é comunicar âs coíriunidades sobre: a implantação dos üsttito; e proieto de
acompanhamento da demarcação; além disso a rcvisão do estatuto do
Civaja; que não convém ceÍtas autonomia pata assumir convénios.
Acharam por necessár,a {ezer uma avaliação das atividades em geral como
acontece tqdo final de'ar,o. Com isso foi intbrmado as ONGs, envolvidos na
causa rndígcna.
16/Setembrc/99, Civaja reuniu com instn-itor e os cursante de Filmagem e

iotografia, foi avaliado os cursos. Â tarcie a coorcienação do Civaja, encontrou
com o novo coordenador do MSF que assumirá projeto do Javari. Na reunião
ftri apresentado os conselheiro, onde tbi explicado a ele que as comunidades
indígenas são de deferentes culturas e que precisam entender eles, e confbrme a

aceitação deles a relação com a pessoe, porque por muitas vez certes pessoas do
À,'[SF, tem visto os indígcnas com outros pensementos c mcsmo suas rclaçõcs
não fotam boas, por cssc motivos trouxe ume preocupação para Civaja. c quc
nâo pode acofltccer, c quc para isso Cftaia está presente e scus consclhciros
estão para acompanhar c avaliar os trabalhos c as rclação corri âs pcssoes c os

indígenas. Para melhor funcionar o N,ÍSF, tem de mudar ceftos perfil.
L7, 18, 19, 20, 21, 22, 23/Setemb ro / 99, Civaja participou do Encontro do PDI-
Programa Demonstrativo Indígena na sede da COIAB em §{anaus. Nesta
reunião ioi ialado as seguntes pautas: estudo da proposta de prcieto
Demosttativo fndígena, do ministério do meio ambientq matcha dos 50C

anos que teria pelo Ínefios 600 indígenas de toda Amazônia paÍa se
encontrat em Btasílial indicação do presidente da FUNAI senhot Cadas
Frederico Matés; tÍato cam cantoÍ Cados Batata. Por motivo dc viagcm
para Brasília.,pate assinar convênio com FUI{ASA, tivemos de ausentar ne data
acima citado, saída para Brasília as 14:26, cam pemoite em Brasília e assinatura

do convênio aconteceu no dia 22/09/99, com retorno para Atalúa do Norte as

1 1 :00 lroras, die 23 / 09 / 99.
27,28/seternbro/99; Reunião do CI\,§Â e MSF, obietivo da reunião tbram.'
ptoposta de tnbalho no DSEI do ú-ale do Javad; contatação dos
ptofrssionais e auxiüates de enÍbrmagem; cÍonograma de do DSEI para
período de 2000; e funcionamento do DSEI, iunto a outras ONGs
envolvido coÍn a saúde indígena.

3O/setembrc/99: Civafa iniciou convite para: organizações não
govefiramentais; entídade locais; e entidade de apoio aos índios. pare
Assembléia Extraordinárie que acontecerá em São Sebastião. onde tem por
objctivos de discutir a*'aliação das atiuidades de 99; aprcsentação da nov-as
ptopostas pâÍa ano 2000; aptesentaÍ os ptojetos assumido pelo Ci*-aja; e
andamento da dematcação da terra indígena do vale do jav'ad. Scndo quc

proposta de pauta será apresentado quarrdo acontecer assembléia e7lou encontro
de lideranças.
OU'TUBRO
09/Outubro/99, Como a coordenação do Civaia é pouco para está em toda
comunidade para fàzer convite, coordenador geral e chefe de posto da Funai,
destacou para São scba-strão como pteparar assembléia dos cassiqucs.
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llrl2rt3rI4r/Ottubro/99, lideranças indígenas Ftzeram reunião pare preparâr
e fazer caçada para conviclados que esteva no meio da viagem. muitos estele
chcgendo de crn,ras.
18, 19, 2Ar21,22,23/Outubro/99, Assembléia extraordinário do Civaja. Nessa

assembléia extraordinário estiveram presente: ÍepÍesentantes da COSAI,
Btasília, FUNASA Municipal, MSF, ASASEVAIA, PPTAL, FCW- .Frcnte
de contadotavaú; e CIVAJA; e CIMI Notte L no dia 2"l/outubro /99, saída
de são sebastião com chegada no dia 26 / out:}.ro I 99.
27, 28r/Outubrc/99, reunião da coordenação do Cil.afa, assessor Silvio
Car.uncens, e Dra. Wilma, para definir as segurntes questões: Cutso e contato
dos frincionários do DSEI; andamento do prcjeto do TDI{; andamento do
prcfeto do PPTAL; e apÍesentação das atiuidades do Civaja com TDII em
99. lsso todos fbram resumido para servir de exemplares nos pnmeiros passos

para lhe dar com os planos para não misturar com todos planos dos projetos.
Por ser ume orgenizaçáo político e que não pode perder controle na sua

Articulação.
NOVEMBRO
03, 04/Novembro/99, Reunião da coordenação do Cívaia e MSF com objetrvo
de discutir: Curso preuisto pata auxiliates de enfermagem e médicos
contretedos; ptoblema do MSF, na comunidade dos Matsés do lobo;
pÍoposta de mudança dos funcionádo do MSF, para engajamento no
DSEI. Motivo é que MSF, sairâ em março de 2000, e que alguns funcionários
estão preperados, como caso dos auxiliares de escritório e motorista.
08/Novembto/99, A coordenação do Cívaja, reuniu para cofltrole f-inanceira

dos recursos do distrito, destacou pare Tabatinga abnr conta, no Banco do
Brasil. Confbrme exigência do ministéno da saúde, sendo especificamente clo

distrito.
10/Novembro/99, Como Civaja, faz pane do conselho municipal de saúde de

Atalara do Norte, progpamou iunto este conselho peta fazer atendimento de

vacinação em ârea indígena a secretaria de saúde do município destacou uma
equipe de vacinação palre vale do latert, atendendo comunidades Kanamary e

Kulina.
15/Novembro/99, Na tàse dificil que Civaja enFrentou quando fbi repassado a

saúde da FUNAI para FUNASA, a casa de saúde, f-icou abandonado e te\-e que

contratar alguns auxiliares de ent-ermagem em agosto e setembro, até que aglliza-
se, contrato definitiva do distnto. Resultou que quando assinou contrato,
dispensamos alguns auxiliares nesta data contratando outros.
18, 19,20, 21/Novembro/99, A coordenação do Cívaja participou do encontro
do PDI, que aconteceu no município de Tefé, com participação das

orgmizações indígenas da arnazona Brasileira, com objetrvo dez Reüscuür
pÍoposta que aconteceu no encontto de Manausl moüfrcat Pontos que
faciütaú pata elabotação deste projeto paÍa as comunidades indígenas. ()
interesse do Civaia em parucipar dessa reunião é começar estudar nas

comunidade um desenvolvimento sustentável para comunidades que mais

enr.olveram em exploração de madeira, caç e pesce. Hoje essa comunidades
sentem sem altemativas.
24Novembrc/99, Coordenação do Civaja, reuniu com os médicos do distnto
para discutn: esclatecer fotma de contatação dos médicos e auxiüates e
demais funcionátios paa üsttito; Curso de capacitação dos agentes de
saúde; Curso intodutótio paÍa os auxiliates que serão destacado para
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comunidades. Isso toi organizado pela coordenação clo Cil-aja, por sentirem

preocupado com pessoas contrateclo que não tem conhecimento sobre índio,
que muitas vez foi o eÍro da Funai. Estir.eram presente na reunião representantc
cio ÀISF; e FUNSA; e CIVAJÂ.
29/Novembro a 17/Dezembrc/99, Aconteceu Curso pare os auxiliares de

enfermagem do distrito do vale clo javarí.

30/Novembrc/99, Chegada do Sih-io Cavuncens, Femando e a enfêrmeira

Josimar, Civaia mandou transporte para buscar em Tabatinga.
02103/Dezembro/99, no decorrer do tempo aumento a demanda do Civaja,

por assumir projeto de acompanhamento da demarcação, projeto clo disffito, e

projeto da Terre des Hommes, e outros programas que acompanha. Achou por
bem trazer os conselheiros que fbram eleito na assembléia extraordinário que

aconteceu em Outubro que os assumiriam em \'larço de 2000, quando

terminasse o mandado dos outros conselheiros, a coordenação decidiu que tmha
todos está presente e assumir para isso aconteceu uma reunião como todos
eleitos e discutiram: ausência do uice - cootdenador pot muito tempo foru
do Civafa sem justificativa; tabalho da coordenação operucional de
demarcação7 constntção do deposito que Passou dos litnites otçamento
preuisto no prcjeto; andamento do ptojeto TDI{; programação de uiagem
pata terÍnonebolização no rio Jaquiruna; documentação dos NS para
contato; ínüos em tânsitos na cidade; reunião com setuidores do DSEI;
acompanhamento do cutsos. No flnal dessa reunião, e coordenação pediu

afãstamento definitivo do r.ice coordenador Gilson N,Íalrrruna, substituindo vicc

coordenador eleito na ultima assembléia extraordinário, ,\ndré NÍayrrruna, e os

con s elh eiros Arman do À,{arubo, J oão Carlo s l{a1.r:runa, con s elh eiro s.

Il/Dezernbro/99, Aconteceu reunião com a equipe do PPT,{L, no I{O'I'EL
NATLTR\L DO JÂ\rARÍ, estiveraÍn presente: Slovacki cle Assis da Funai

Brasília, Sérgro assessor técnico do projeto de acompanhamento da clemarcação

do r.ale clo javarí PPT,'\L, Gilmar Joias Âdminrstrador da Funai Atalaia, Carola

do G'I'L, fueli do FCVJ, Otto engenheiro do SETAG, Clause, I)arcy D.
Comapa, Coordenador Operacional de demarcação do Civaia, e demais

lideranças indígenas iunto aos coordenador executiva do Cir.aia. obietir.o da

reunião, " foi pata apÍesentaÍ companhia que fatá dematcação do vale do
javatí, e quando começat a dematcação" tjcou previsto começar

demarcação no dia 01 de Âbnl de 2000. Não começou em ianeiro por motrvo de

chuva, e que nessa época as cabeceiras dos nos e seus af-luentes estão de cheias, e

muita clruva. E no dia 15/12/99, continuando decidiu-se, reuisão dos
planejamento; überação da parcela dos recurcos PaÍa continuação das
atiuidade; fazer novo cÍonograma de atiuidade pata cada proieto com
intuito de melhorat os andamento das atiuidades do Civaia; planeiar
uiagem pata discutir frente de tabalho Pan constução das casa de apoio
e fazer disttibuição dos mapas nas comunidades, e fazer mais mapa.
Planejamento elaborado é pera ano 2000.
19r 29/Dezembro/99, aconteceu reunião com médicos sem fionteiras e Civaia,

objetir.o de discutrr: ptoblemas dos paciente que são trazido pelo MSF que
pot muitas vez tem frcado na casa do indio na tesPonsabilidade do Civaia;
se discutiu também, acompanhamento dos pacientes na casa do indio; e

índios em tansito que peflnanecem na casa de saúde; tetoÍno dos
paciente pata aldeia e decisão de morudia do Femando na sede do Civafa.
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e partrr dessa data a coordenação do Civaja resoh,eu paralisar as ati'u,idades

der,iclo natal e eÍro novo.

POLITICA:

PREFEITUNE
Nos últimos quetro enos o Civaja, etuou em alguns espaço promovido pela Preftitura
municipal. Encontro na càmara dos vereadores, reuniões que acontece de interesse do
município. Nas reuniões, Ciraja tem apresentado objetivos como demarcação, direito, e

interesse dos índios, e suas atividade reilizado ,unto as comunidade. Quanto a relação com
pret-eito do municípto, Civap não tem comunicação estreito com o mesmo, por questões
política ainda continua fechado. Claro que são aceito nosses proposta diante de pressão,
assim mesmo algumas das nossa propostas fbram nega.dos, como pedido que fizemos paÍe
apotar a fundação do CENTRO DE EDUCAÇÃO INDÍGENA§, r,o rio pardo parÀ ?.

Pretêitura assinar documento reconhecendo e ele não assinou. Sua posição não foi favorável,
nem disse que "sim, e não" conseguiu apeflas .vagã para,0-l protessor indígena N{arubo, para
se engajar no curso no programa do PRONAF, e 1 lvaga pxa agente microscopistas indígena
para se engajar no convênio entre pref-eitura e tunclação nacional de saúcle, quando eumefltou
malâr,a em todo vale do 1avan.
FUNAI
A situação da Funai no vale do javarí, está precário, sua assistência nesse eno tbi mais dificil
em todas as época. Em mês de março do corrente ano assistência de saúde da F'unai passou
para tundação nacional de saúde, e dif-icultou para órgão, os postos tbram abandonado, os
chefês de posto estiveram que sair das áreas, os barcos t-rcaram parados e deteriorados sem
condições de retbrmar, Cívaja e Funai Frzerem ume parceria de trabalho, utilizando barcos, e

rádios de comunicação em algumas comunidades e as vezes recurso humanos, que Funai
tem. Comunicação com administrador é ótimo é uma pessoa tàvorável o ao Civaja, dar
apoio e parucipa das discussões flas reuniões, assembléia e outros que Civaja promove.
FRENTE DE CONTATO
Âtir,-idade desenvoh,-ida pelo frente de contato do javarí, Civaja não sabe, porque não
apresentam relatóno, é diflcil de manter contato com a equipe. Não sabemos a iorma de

contato que os mesmo fazem com os kurubos, não sabemos como são contrato que trente
faz colr: os indígenas Matis, e outros indígenas que âtuam naquela frente. Hoje tem sede e
comunicação adequado, com apoio do projeto de Etno-ambiental, do qualnão passou ainda a
cópia do projeto para. Civaia, Sidney Possuelo, até agora não deu satrsiação as comunidades
indígenas, entre na área dos Matis, levando pessoes particular, filmadores, tunstas e familia,
para passar final de ano na comunidade dos Matrs. Quando Civala quer entrar na área junt<r

com as entidades que quer ajudar as comunidades indíçnas Sidney Possuelo, tem impedido,
quando a comunidade leva sal e cartucho para uso, as pessoas que são contratado para
noventa dias, tem tratado os indígenas mal, são pessoas despreparados que não conhecem a

situação do índios. Os indíçnas com isso nunca se sentem contente, diante disso o Civaja,lâ
convidou em assembléia que econtece cada flnal de ano e a posição sempre as mesma. Os
indígenas são favorável a frente rl:raspata os invasores que adentramnaârea.
SAUDE
No vale do favarí, durante esse ano, aconteceu epidemias de malána, Que causando
aparecimento de outras doenças quando foi repassado assistência pàrà Fundação Nacional de

Saúde. As comunidades não teve atendimento e causou 13 obitos durante o eno, sem conter
rias comunidades que não tem comunicação. O treinamento que médicos sem fronteiras fez
curso pere egentes indíçnas de saúde, foi muito devaga.r e que tbi muito repetitiva e que não
correspondia para atendimento as comunidades. Aconteceu curso onde os agente írzeram
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vána reivindicação que por suâ vez o MSF, não mudou sua política de trabalho, e parou quase

o aÍro todo assim, trabalho não andou mais.

EDUCAÇÃO
Educação no vale do javarí ainda contrnua zero, a pret-eitura municipal de Atalaia do Norte,
tem contratado professores despreparados para ensino as comunidades ribeinnhos e

indígenas, assim, mesmo esse ano todos prot-essores rurais estão no curso de formação, esse

progrema vai até 2001. Como Civaja íaz parte do conselho de educação do estado do

Amazonas, não teve ainda espaço de apresentar propostas, porque é programa que visa mais

onde tem escolas indígenas preparado e organização de prot-essores como no caso dos

Tikuna, alto rio negro, e estado de Roraima. A iormação dos 04 proiessores indígenas é rnicio

do trabalho, seguindo o modelo de ensino para escola de branco. Isso é ditlcil o Ci'ri1a {ezer

trabalho articulado iunto a secretána de educação porque esse modelo de ensino diferenciado,
nunca teve epoio no município.
COI,{UENIO ASASEVAIA
O Civaja afirmou convênio com " Asasevajd' a fins de conseguir protessores com a missão

religrosa para formação de indígenas na ârea de educação, saúde, e técnico egrícole, visandtr

iniciar educação, prevenção de doenças e começer auto - sustentável, pera comunidades

indíçnas do vale do javarí. Interesse do Civaja é de fundar um Centro de educação na entracla

r1o no pardo e curuçá, como fbrma de ocupar e perrnenecer naquele lugar para não entracla de

invasores até porque está sendo um canal de entrada de contrabandistas peruano, colombiano
e Brasileiro. Isso porque na mudança dos NÍarubo para são sebastião, os narcotrat-icantes

aproveitaram o silêncio daquela área construíram pista clandestino que amedrontam iI

comunidade. Esse convênio tbi pedido para duração de 08 anos que é o tempo de formação e

enviado ao departamento de estudos e pesquisas da Funai, de Brasília, em outubro de 98, só

que a licença toi dado em julho apenas para 06 mês é tempo msut-iciente para ar,aliar a

educação. ,\gora fizemos outro pedido peÍe que os mesmo nos resposta no inicio do ano

2000, pera continuar. Esses 0ó mês, de trabalho não tbi sut-tciente, e os prot-essores não

conheceram nada sobre a comunidade, também não dar para avaliar os trabalhos reaiizados.

RIBEIRINTIOS
Cíveja, desde encontro entre índios e ribeirinhos, em 97, teve um compromisso de articular
junto aos mesmo, mas a comissão de ribeirinhos que ioi criado ne época nunca

comperecerarn, nem menos a pessoe que ticou na ctdade como representante. Civaja

conseguiu espaço para sues reuniões na sede quando precisa-se. Outra dificuldade dos

ribeirinhos é atuação dos vereadores que aproveita das traquezas, que sempre dominam em

troca de sacola de rancho e alguma gasolina pera uso pessoa, isso é iorma de desorganizar a

não criarem sua organização. Reunião mantido com ribeirinhos, Civaja se dispôs de conseguir

um terreno do seu patrimônio para consffução da sede, e que matenal eles poderiam

conseguir com tàcilidade, tàlamos sobre ajuda de uma pessoa ajudar elaboração de

documento quando necessário fizemos um reunião comunidade sobre a importância da

preservação dos Iagos pare sua sobrevivência, e criar organização. Falamos também sobre

colaboração das comunidades indígenas, fãlamos sobre ajuda previsto como inicio da

caminl-rac-la para aiuda a comuniclade, em convênio com cta.

COI{VENIO COM CTA
Civaia, fez levantamento potencial econômico nas comunidacles indígenas e ribeirinhos em

parcena com cta, e tdh. No final cta, conseguiu um projeto com ministério do meicr

ambiente, esse projeto foi aprovado para ser implaÍltado no vale do javarí sendo para 08

comunidade ribeirinho e 02 comunidade indígena pàra acompanhar senhor Renato

N{agalhães, o atual coordenador do cta. Estivemos encontro com Renato NÍagalhães, em

Manaus, explicou sobre o proieto e o valor. Em 98, tbi apror.'ado R$ 194.191,44. No corte em
janeiro de 99 pelo govemo Federal frcou em tomo c1e R$ 40.000,00. Obietrvo:



1. Piscicultura.'1 gaiola R$ 4.300, para5 milaler.'rnos R$ 450,00, para frete, mão de obra
em Âtalaia do Norte R$ 2.000, 3 tonelada. de ração com frete R$ 3.200.

2. fabricação de cano: Equipamento pare carprntaria R$ 4.500, passagem para os

técnicos do cta. R$ 6.550.
3. CTA, tem assistência técnica em piscicultura e fabricação de cafloa

Localidade prcuisto: fuo pardo, Caxias, para fabricação de canoa. Comunidade de Ladário
pare a. piscicultura.
Defrnição: Responsável do material será o CIVAJÂ, e comerciahzaçào dos produtos,
CIVAJÂ e a forrnação e cartilhas, CTA. Ficou definido pnmeira, quinzena de abril; À{assapê

Segunda quinzena de abril implantação das gaiolas e fãbricação de canoa. Prestação de conta
só em janeiro de 2000. Resultado foi implantado na comunidade Ladáno para os nbeirinhos,
quando tbi implantado fbmos informado que todo recurso a ser aplicado ere apenas R$ 9.000,

e que não tinha como continuar em outras áreas. A gaiola tlcou responsável pelo vicc

presidente da comunidade senhor Raimundo Tnndade, na gaiola tinha mais 8.000 filhotes de

tambaqui. Na invasão que aconteceu os pescadores de B. Constarit, coftaram a gaiola e

roubaram todos pexes sobrou apenas 500 peixes, estes já estão grande. Aconteceu isso

porque é distante para cuidar o lrgo onde está os peixes. Quando aconteceu isso,

conseguimos, 01 motor 5 HP, 01 motor seÍra, para fazer casa f-lutuante para cuidar gaiola. cta

ainda continua ajudando, vamos colocar mais outra quantrdade e fazer outra garola. Estamos
ajudando e pessoa responsável com rancho e gasolina quando precisa. Esse recurso não é

administrado por Civaja, apenes acompanha as atividades da implantação. Sendo que es

prestação de contas tudo com cta, resultado que Cir.aia continua apoiando os ribeinnhos e

que buscará outros meios e fazer ff enconto de ínüos e ribeidnhos do vale do javaú.
COI\íUENIO COM FANASA
Cir,zja se preocupou muito quando saúde passou pare fundação nacional de saúde. Exemplo que

teve quando não aconteceu vacinação e termonebolização nas comuflidades indígenas, no
convênio da fundação e pref-eitura, isso foi motivo do aumento da malâ-'ia e outras doenças que

atrnglu nossâs comunidades, que causou 13 óbitos de índios. Como prefeitura não atende zona
rural, urbano, e nbeirinhos muito menos farâ para os índios. Se o distnto sanitário especial

indígena ser municipalizado, o atendimento ficarâ pior com certez^. Por isso quando começou
discussão e março sobre a implantação do DSEI, Civaja entrou com proposta como seria a

estrutura e a implantação do distrito do vale do 1avan, não aceitou o modelo como seria

implantação mas sim, conForme nosse realidade. Teve interfêrência por perte da secretána de

saúde do município, o qual é esposa do preieito, uma pessoa que nunca tem se preocupado com
os índios. Atendimento nossos parentes no hospital local cada dia f-icou mais ditlcil, existindo
discriminaçáo até mesmo por parte dos médicos e funcionános na hora de receber fichas para
consulta, muitos tbram negado. Era dito pâra os indígenas procurar assistência na Funai. Com
isso Civaja tem se submetido a articuler politicamente procurando atendimento para vale do
janarí, por vâna vezes viajou para Brasília, cada vez apresentou com noves propostes no
encontros da fundação nacional de saúde. Em cada discussão do encontro Civaia resolveu
assumir, para isso, solicitou apoio do diretor Dr. Ubiratam Pedrosa, com assessoria e consultora
para elaboração do projeto, fechou convênio com fundação nacional de saúde em setembro, o
valor R$ 2.666.656,00 em seis parcela para 15 mês, e iniciando atividade em outubro.
1. Contato de tecutsos humanos, e compÍa de materiais necessátiosl
2. Aconteceu cuÍso de apdmotamento paÍa os auxiüates de enfetmageml
3. Compra de mototes rabetas e motot de popa tipo desüzadores gasolinas e

medicamentosl
1. Prcpatação da curso paÍa os técnicos e agentes indígenas de saúde;
5. Equipamento de comunicação.
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Os auxiliares de entermagem, t-icarão -15 dias como experiência nas aldeias, contorme
aclaptação c-le cac'la auxiliar continuar no trabalho. Essc conr,ênio é clo Civaja, c
acompanhaclo pela assessoria cla funclação nacional c'le saúcle.

COI,{VENIO COM PPTAL
(lir,aia vem articulando junto com a comissão clo PPT,\I- c-lesclc encontro cle licleranças que

aconteceu em97 na aldeia NÍatis, onde o evento já era inicio da ajuda pela entidade, de 1á para

cá, estivemos ume hgação e criação da comissão paritána consultiva do dentro do PPT,\L,
onde a pnoridade de demarcação do vale do javarí tambérnere incluído, nas reuniões senhor
Slow-ack de Àssis, explicou o processo de demarcações da terras indíçnas e próprio índio
acompanhando com ajuda do PPT,\L, isso trouxe fàcilidade de pensar na elaboração do §uá-
ptojeto de acompanhamento e de Consoüdação da Dematcação Física da Tetra
fndígena Vale do Javad. Com ajuda ca Dra., Carola e Slorvack de Âssis, na opinião dos
mesmo unha que procurar pessoas epara assessona técnica. Como já tínhamos trabalhado

iunto na constmção da casa d saúde do Índio, convidamos Femando Antonio de N{elo,

engenheiro civil, o mesmo chegou em maio de volta peÍe. o izvxí, ao convite do Civaja, e

têchamos contato de prcstação de seruiço numeÍo 99/055, no valor de R$ 132.540,00,

dia02 de junho com PPTAL,para12 mês. Como isso tbram adquirido:
1. Motores rubeta de 11 e S IfP para ftentes de tabalho como rcge o contato;
2. Motot 60, 4q e flS IfP com batco de alumínio tipo deslizadot, e motossettas

para seruiço na árca;
3. Constuímos balsa para depositar os matetiais e combustível do Civaja;
4. Aumentamos tÍês espaços na sede do Civaja para depósito e sala da

demarcação e sala de údio;
5. Adquidmos matedal para frente de tabalho paru abertura das clarciras nos

lirnites da dematcação;
responsável t-icou decido com Civafa, por ser época de chuva, a demarcação começarâ em

abril, porque a companhia setag !á foi contratado pela Funar. Nesse caso a coordenação
operacional cla demarcação do Civaja, já preparou construção das casas de apoio para frentes

de trabalhos, já formou equipe que farâ acompanhamento. Por questões polítrcas perente
população de atalaia, o Civaja mantém, contato com a empresa setag, pere contratar pessoes

do município como forma de aludar os desempregados, Civaja fez inscrição para quando
chegar empresa, essa lista será entregue. Civaja também já prepxe camisetas, tbolds, mapas

placas, para dir,rrlgação. Â diurlgação já acontece em alguns colégro, pelos estudantes.

Obietivos alcançados:
Obietivos não alcançados:
Avaliação



CARTA AO TDH 24103199

Atalaia do norte - Arn, 24 de Março de 1999

Urgente

Caro amigo Sergio e Franco

Vimos por meio deste fax confirmar o envio do relatorio financeiro e a

declaração da assessoria contábil, feito por Teresa Cristina Ventorell Reghin,
esperamos que este chegue as suas mãos, logo vocês receberão as copias via
correio, gostaríamos das confirrnações se chegou legível ou não, paÍa
podemos providenciar caso preciso. Queremos saber se já foram enviado a

primeira parcela deste ano. Avisamos ainda que nossa linha telefônica serão

cortado amanhã por faha de pagamento. No momento estamos tentando fazer
empréstimo a quantia necessitado para pagamento, ate agora estamos sem
resultado positivo. Informamos ainda que durante os mês de 99, fizemos
algumas atividade para não atrasar nossa programaçáo, ftzemos serviços
adiantados e hoje estamos sendo cobrado por atraso de pagamento, caso não

tiver enviado, teremos que suspender nossa programação previsto.
Desde 1á agtardamos vossa resposta urgente

Atenciosamente

Clovis Rufino Reis
Coordenador

Jorge Oliveira Duarte
secretária e finança
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